

# Tous éducateurs !

## Au tableau

Un point de vue et des propositions pour répondre aux défis éducatifs



## **KABUBU**

### **L'amitié par le sport**



Présentation de la structure  
**KABUBU**



**D'où viennent nos amis ? L'école, nos loisirs, un club de sport, notre famille...** Ce sont tous des lieux de sociabilisation... Cela nous paraît évident pourtant c'est loin de l'être pour les personnes qui viennent d'arriver sur notre territoire après un long parcours migratoire.

**C'est de ce constat qu'est né Kabubu. En 2018, l'association a décidé d'agir en faveur de l'inclusion sociale et professionnelle des personnes exilées, par le sport !** En d'autres mots, elle ne prétend pas intégrer les personnes exilées à la société, mais favoriser le mélange des cultures. Le mot Kabubu vient du swahili et représente un état d'esprit favorisé par les rencontres et l'amitié, se nouant autour de la pratique sportive.

## **Présentation**

**Kabubu rêve d'une société où, grâce au sport, tout le monde bénéficie des mêmes opportunités.** Elle souhaite être un acteur de référence et de confiance qui tisse des liens sociaux entre les personnes exilées et locales et créer des opportunités professionnelles dans le domaine sportif en France. Pour y parvenir, l'association met en place les actions suivantes :



Activités sportives inclusives hebdomadaires mixtes et d'autres réservées aux femmes ;



Programmes de bénévolat et de valorisation de compétences ;



Formations professionnalisantes dans les métiers du sport et de l'animation ;



Ateliers de sensibilisation, à travers un outil d'information : la Fresque de la Migration.

# Le sport, un espace de rencontres interculturelles

Réfugiés, exilés, locaux... les participants aux activités de Kabubu se retrouvent pour créer du lien autour du sport et ce, qu'importe leurs situations, origine, langue, expériences de vie.

## L'exemple du programme Potenti'elles : 100% femmes

**Il cherche l'amélioration du bien-être physique et mental des femmes exilées et locales par le sport !**

Les participantes témoignent de conditions de vie difficiles qui amènent du stress et de l'anxiété, des problèmes de santé ainsi qu'une impossibilité matérielle à pratiquer du sport (manque de place ou d'intimité).

Les participantes bénéficient d'activités découvertes bimensuelles pour (re)découvrir leur capacité à agir : randonnées, rugby, basketball, football, yoga...

Les activités sont organisées en extérieur de leurs lieux de vie ce qui leur permet de se réapproprier l'espace.

Ce sont aussi des équipes composées de femmes exilées et locales pour favoriser le mélange des cultures et apprendre les unes des autres.



*"Le groupe de filles de Potenti'elles m'a beaucoup apporté humainement, je les considère comme ma famille, surtout parce que ma famille est restée vivre dans mon pays et que je me suis retrouvée seule en France.*

*Je serais ravie de pouvoir participer aux événements organisés avec les anciennes promotions et la nouvelle si je reste en Ile-de-France !"*

**Christina, participante au programme**



## Selon vous, quelle est la différence entre une personne migrante, exilée et réfugiée ?

**Une des missions de Kabubu consiste à humaniser les parcours d'exil, à informer et sensibiliser, et à déconstruire les préjugés.**

Plusieurs questions restent confuses au sujet de la migration et trouver des réponses loin des médias politiques n'est pas chose facile.



## La Fresque de la Migration

**Prenant la forme d'un atelier, elle a pour objectif de sensibiliser, de façon pédagogique et ludique, à la thématique de la migration.** L'atelier dure 2h30 et est organisé en 3 étapes.

### Étape 1

Présentation de Kabubu et de la Fresque de la Migration, temps de création de lien à travers un icebreaker et enfin, explication de l'atelier et de ses règles.

### Étape 2

Reconstitution du parcours chronologique à travers le jeu de cartes.

### Étape 3

Bilan et engagement à travers la présentation d'exemples d'actions qui peuvent être effectuées si la personne souhaite s'engager pour un meilleur accueil des personnes migrantes.

**Participez !**

# Des compétences et des formations !

## Le bénévolat, mais pourquoi ?

Les bénévoles occupent une place primordiale dans l'association : c'est grâce à eux que Kabubu peut proposer des activités sportives gratuites et ouvertes à toutes et tous.



### Ambassad'Or : un programme spécifiquement pour les bénévoles

Par ce programme de mobilisation et de développement des compétences, l'objectif est de créer du lien social entre les participants puis de les accompagner dans la création de leurs propres événements d'inclusion par le sport !

## Depuis 2020, Kabubu est aussi un organisme de formation !

Certifié Qualiopi, l'organisme de l'association a une visée sociale et les formations ciblent des apprenants bénéficiaires de la protection internationale, primo-arrivant.e.s et personnes locales éloignées de la formation et de l'emploi.

### Les constats à l'origine de sa création

Le difficile accès à la formation professionnelle (démarches administratives, statut juridique des personnes...).

L'offre formative est vaste mais l'accès aux informations limité et non inclusif.



L'absence des thématiques d'inclusion par le sport ou d'interculturalité dans les programmes de formation.

Des problématiques sociales rendent compliquées voire impossibles de suivre une formation.

### Les programmes pour lever les freins

#### Programme FIER

Il prépare au titre professionnel d'employé administratif et d'accueil pour travailler dans des clubs de sport.

#### Programme LIA

Une formation linguistique à visée B1 orientée vers les métiers de l'animation sociale et sportive.



#### Programme STEP

Il prépare les participants à intégrer une formation BPJEPS pour devenir coach ou éducateur sportif.

#### Programme SPLASH

Il forme les participants au métier de sauveteur aquatique.

“Grâce au programme Splash, j'ai pu réussir les épreuves du Brevet National de Sécurité et de Sauvetage Aquatique (BNSSA) et améliorer mon français, surtout le vocabulaire professionnel qui m'a aidé à valider le QCM du BNSSA. Avec ce diplôme, j'ai travaillé comme sauveteur aquatique dans une piscine à Paris, ce qui m'a ensuite permis de commencer un contrat de professionnalisation en alternance pour obtenir le BPJEPS AAN et devenir maître-nageur sauveteur.”

Amir, apprenant du programme SPLASH

# Les objectifs et le développement de Kabubu...

## Renforcer son ancrage national



L'association compte aujourd'hui 3 antennes, une à Paris, une à Lyon et la plus récente à Strasbourg. L'objectif est de continuer de développer Kabubu sur le territoire et de proposer de nouvelles activités sportives pour favoriser toujours plus les rencontres. Le lancement d'une nouvelle antenne se fait à la suite d'un diagnostic territorial sur plusieurs mois !

## Un travail en lien avec des partenaires opérationnels et financiers



Le dernier en date et pas des moindres, c'est "Génération 2018", le fond de dotation créé par les joueurs de l'équipe de France. Depuis septembre 2023 et pendant 3 ans, ils vont travailler ensemble sur l'inclusion des personnes réfugiées et sur la sensibilisation au sujet de la migration dans les clubs de football.

## Promouvoir l'accès au sport pour le plus grand nombre



Par l'occupation d'une ancienne salle de fitness pour la transformer en gymnase multisports, l'objectif est de multiplier l'impact social sur un territoire précis par l'accès au plus grand nombre, notamment aux femmes, de multiplier les rencontres multi-culturelles, de pouvoir proposer des opportunités de formation et d'emploi pour des personnes réfugiées dans les métiers du sport et enfin de sensibiliser sur les enjeux liés à la migration.

## Quelques chiffres parlant pour 2022...

**2400** participants accueillis

**28** apprenants formés par le CFA de Kabubu

**660** séances sportives

**1** nouvelle antenne, à Strasbourg

## Focus sur l'atelier en entreprise



Pour les entreprises qui souhaitent sensibiliser leurs collaborateurs, Kabubu met en place d'animations sportives, des missions en mécénat de compétences et des ateliers de sensibilisation par et avec des personnes exilées !

[Participez !](#)

### Les dernières publications de VersLeHaut

**Tous éducateurs : Enactus**

Septembre 2023

Accélérateur de compétences pour un impact positif

**Décryptage : Éducation sous tension(s)**

Septembre 2023

10 tendances à suivre

**Parole de chercheur : Meryl Merran, doctorante**

Janvier 2023

La Responsabilité Educative des Entreprises

### Présentation de VersLeHaut,

Le think tank dédié aux jeunes et à l'éducation

Lancé en 2015 avec l'ambition de nourrir le débat public, les décideurs et les acteurs de l'éducation, **VersLeHaut** est le think tank dédié aux jeunes et à l'éducation.

Hors du champ partisan, **VersLeHaut** associe notamment à sa réflexion des acteurs de terrain et diffuse des propositions concrètes afin d'élaborer un projet éducatif adapté aux défis de notre temps.

